

Panorama du Rouergue

(source : Ed.Subervie)

REBOURGUIL. 17 km au Sud-Ouest de Saint-Affrique.

« En 1544, un procès concernant l'utilisation par les habitants de certains devois oppose ces derniers à Catherine de Fougères seigneuresse du lieu. Il est décidé que les habitants pourront y faire paître leurs bêtes, y mener les pourceaux au moment du glandage. y ramasser le bois mort, buissons et menues broussailles, avec interdiction d'y chasser perdrix, conils et autre gibier, et devront, en contre parte, fournir une journée de travail avec bœufs ou deux journées d'homme ».

Le bénéfice de Rebourguil fut donné à l'Abbaye de Vabres au IX siècle ; le premier prieur connu est Arbiter (1183).

Le village, en grès rouge, a son caractère : maisons anciennes, d'autres plus "jeunes" pour lesquelles on a réemployé des encadrements de portes taillées au XVIe. Quelques corbeaux. Dans le mur d'une maison en face l'église, mais dans la ruelle, une pierre sculptée ancienne, sans (Joute une crucifixion, inscription du XVIIème peu lisible sur un linteau de porte sur "l'avèrs" du presbytère.

Vestiges du château : tour, fenêtres à meneaux.

Eglise gothique du XVe à chœur pentagonal.

Une croix en grès rouge a été découverte dans l'ancien cimetière : elle est dirigée, porte sur la face "une tête coupée", et au revers, une croix faite de deux rectangles gravés et perpendiculaires ; est de deux rectangles gravés et perpendiculaires (déposée au Musée de Roquefort, certains indices peuvent faire supposer qu'elle a été taillée dans une statue-menhir).

Saint PIERRE-DE-BÉTIRAC: Conserve un beau sarcophage.

ESPLAS : Le château est du début du XIII, mais le donjon est peut-être du XIème. Un des quatre corps de logis date de la Renaissance. En 1375, les Anglais l'assiégèrent en vain. En 1793, les républicains "égalisèrent" les terres.

Croix de pierre sculptée sur le mur du cimetière.

A 500 m environ au Nord du village (petite route), un lavoir ancien dans un site intéressant avec belle charpente mériterait une restauration.

NOTRE-DAME DE LA LAUZIÈRE: L'église romane de N-D. de la Lauzière a été remaniée en 1878.

Fresques modernes. Dans le mur du chevet, restes d'une croix du XIVème

Vieilles croix et sarcophages près de l'église. Pèlerinage local.